

Con el ánimo renovado y el propósito de mejorar permanentemente nuestra publicación, con este número iniciamos un año más de existencia en el que queremos ofrecer a nuestros lectores, artículos cuya temática esté preferentemente enfocada al contexto nacional, sin perder de vista las experiencias internacionales.

Abrimos la sección de *Análisis* con el artículo de Rocendo González Patiño, Procurador Agrario, quien realiza un recorrido histórico de los aspectos más importantes vinculados con la tierra mexicana, a saber, sus formas de tenencia desde la época prehispánica hasta la actual tercera etapa agraria –la del desarrollo rural– impulsada por las instituciones del Sector Agrario.

Continuamos con el documento de Vidal Quintana Equihua cuya propuesta se enfoca a explicar detalladamente los pasos para conformar una organización económica rural de nivel superior, desde el contexto de otro programa vital para la Institución: Empresas Integradoras (INTEGRA). Sin duda una riqueza adicional en su contenido consiste en los ejemplos de casos exitosos que contaron con la asesoría del personal de la Procuraduría Agraria.

Por su parte, Gustavo del Ángel-Mobarak expone un recorrido histórico sobre el surgimiento de Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA), las etapas en que se divide y que están asociadas a los cambios en la economía y política del país.

Desde la península ibérica, Amparo Melián Navarro y coautores presentan una visión de cómo el cooperativismo, en particular el de crédito, puede ser un instrumento clave para emprender proyectos exitosos en zonas rurales, generalmente las más necesitadas de financiamiento, ya que por sus diferencias respecto a la banca convencional –rendimiento social y económico, financiamiento a pequeños proyectos, acercamiento a cooperativas y entidades de economía social– la convierten en una opción importante en áreas rurales.

Cerramos la sección de *Análisis* con el resumen del trabajo ganador del primer lugar del “Certamen Nacional Universitarios por el Desarrollo Agrario del Campo, 2010”, de Erika Castillo Briseño y Roberto Carlos López Gutiérrez. El proyecto tiene como propósito solucionar la problemática de baja productividad agrícola en un núcleo ejidal mediante la instalación de una planta de lombricomposteo, cuyo producto revertirá la deficiencia de nutrientes que presentan los suelos agrícolas en la zona de estudio. Los actores en el proyecto son los sujetos agrarios, inversionistas privados e instituciones gubernamentales.

La Procuraduría Agraria ratifica el compromiso con nuestros lectores de mejorar continuamente y hacer de *Estudios Agrarios* un mejor medio de difusión, especializado en materia agraria y única en su género. Este proceso de mejora incluye también modificaciones en el diseño de interiores de nuestra publicación, con el propósito de que visualmente sea más atractiva (para lo cual se incluirán más fotografías e imágenes) y de lectura fluida y descansada.



